

Die Spree, einer der ansehnlichsten Flüsse Deutschlands, welcher oberhalb an den böhmischen Gränzen entspringet, und nachdem er einen Theil des Kurfürstentums Sachsen durchschwunet, seinen Lauf durch die Mark Brandenburg nimmt, bis er sich endlich bei Werben in die Elbe stürzet, diese Spree ist es, welche nicht alleine der königlichen Hauptstadt Berlin, in Anfahrung der Handlung die größten Vorteile verschaffet, da man, vermöge der auf obigen prei und zweijährigen Wegen erhaltenen Nachrichten, auf selbiger die zu versührenden Waren auf ziemlich großen Schiffen bis in die Osthäfen bringen kan; sondern sie ist es auch, welche die beiden Residenzstädte Köln und Berlin von einander scheidet.

Sind nun gleich sonst Stähne, und andere Wasserfahrzeuge die gemeinften Mittel von einem Ufer zum andern zu gelangen, und die nötige Kommunikation zu unterhalten, so ist es doch gewis, daß Brücken weit bequemer, sicherer und geschnider sind, und daß man sich iener gemeinlich nur bedient, wo es sich entweder nicht thun lassen, oder man die Kosten nicht aufzuwerden will, letztere zu bauen.

Dahero war denn schon vor sehr langen Zeiten eine Brücke über den Spreefluß, an eben demjenigen Orte, wo jetzt diese schöne steinerne steht, welche auf unserm Bogen abgebildet ist. Gleishwohl war sie nur von Holz gebauet, und weil sie damals die längste gewesen, so hat sie noch immer den Namen der langen Brücke erhalten.

Wurde sie nun gleich mit der Zeit sehr schadhaft, so daß man sie abermals neu bauen mußte, so dachte man doch noch nicht an eine steinerne. Man legte vielmehr im Augustineraeu des 1661. Jahres aufs neue den Grund zu einer hölzernen, zu welcher der Rath beider Städte vierhundert Thaler, der Kurfürst aber das übrige nebst dem erforderlichen Baubolze hergab. In folgenden Jahre wurde sie gespaltet, wozu beide Städte mit dem Kurfürsten abermals das ihrige gemeinschaftlich beitragen, indem iene die Zähnen und Herbeischaffung der Materialien übernahmen, dieser aber das Pfaster besorgte.

Kurfürst Friderich III. der keine Kosten sparte seine Residenz zu verschönern und dem das wondervolle Gebäude dieser Brücke nicht gefallen wollte, beschloß endlich selbige von lauter Quadersteinen aufführen zu lassen, und ihr die gegenwärtige Erscheinung zu erhalten.

Der Anfang hierzu wurde am Montage nach Michaelis, in dem auf unserm Schauspiel angezeigten Jahre 1692, gemacht, und der Kurfürst lies sich selbst so weit herab, daß er am Nachmittage deselbigen Tages auf der Berliner Seite den Grundstein legte. Man setzte den Bau hieauf mit größtem Fleise fort, und brachte es mit selbigem nach einer dreijährigen Arbeit so weit, daß den 5. November 1695. die für den Kurfürsten von Bayern, Maximilian Imanuel bestimmte zweite Gemahlin, Königin Johanna III. von Polen Prinzessin Tochter, gegen Abend ihren Einzug über diese Brücke halten konte. Indessen wurden gleichwohl erst in den folgenden Jahren die kostbaren Städter, nebst dem was übrigens zur Verschönerung der Brücke gehörte zum Theil hinzugezahnt.

Es hat aber diese Brücke, wie der Augenschein giebet fünf Schwibbögen, welche unten mit zwölf Seegöttern und Naiaden geziert sind, so die mächtlichen Strebhöme und andre Wassersachen verstellten fallen. Auf einem jeden der vier mittleren Pfeiler erblühen unsre Lieder, mit einem scharfen Auge einige in einer befondern Einschaffung befindliche Buchstaben. Nämlich auf dem ersten ein F. auf dem zweyten III. auf dem dritten E. und auf dem vierten B. daß selbe Fridericus III. (tertius) Elector Brandenburgi hoffen, und den Namen des durchländischen Stifters verehren sollen, braucht seines vielen Nachdenkens.

Die ganze Länge der Brücke ist 160 Fuß, und so wie sie innwendig für die Fahrenden gesloßert ist, so sind hingegen zur Bequemlichkeit der Gehenden auf beiden Seiten erhöhte Aufwege von lauter Quadersteinen zugründet, welche des Nachts durch die auf denen Postumenten des Geländes stehende Laternen erleuchtet werden. Es würde dieser Brücke noch eine besondere Belohnung haben, wenn, wie man Ansangs vertheilt, auch der Abßich zeigt, auf ehsagante Postumenten dienstigen Statuen der Götter und Göttingen gesetzt hätte, welche hierzu ausherschen waren, es ist aber selbhos bisher unterblieben.*

Indessen ist dieser Abgang genug durch die prächtige, in die Mitte, zur Rechten mittagwärts gesetzte Statue ersezet, welche wie wir schon gemeldet den höchstseligen Kurfürst Friderich Wilhelm den grossen, als des Erbauers durchlängtesten Herrn Vatter vorstellt.

* Der belate Boger beschreibt in des Thessauri Brandenburgici Tom. I. pag. 169. diese Statuen, welche diese Brücke hätten gien sollen, und freilich das gegenwärtige schöne Antiken derselben, um ein nicht gründig werden rechmelt haben. Seine Worte verdienet angeführt zu werden. Er vergleicht die Brücke mit dem Ponte triumphalis zu Rom, und zeigt ihre Vorzüge. Nachdem er aber von verschiedenen Brücken des Altitum Meldung gethan, so schreibt er: Aptus lacabinae Pons Triumphalis, Hunc enim fornix numero Pons Electoralis respondet. Imo - operum magnificula imperat. Statim Romanum Templa sua exornant, sed hic utroque Pontis in latere, artificio, si non prisco, certe praeceps sublimatis aemulo, radiantes vidi. Matrem Deorum enim Leouibus, Saturnum cum Falae, Jovem cum Aquila & Fulmine, Iunonem cum Pavone, Martem cum Tropaeo, Herculem cum Clava & Leonis exuvia, Palladem cum Hastis & Noctua, Diana cum Phoebe & Canibus, Apollinem cum Lyra & Tripode, Mercurium cum Gallo & Caduceo, Neptunum cum Delphino & Tripode, Eulum cum Scapris & Ventis; ideo ut Pons hic vere PANTHEON appellari posset, nisi gloriiorio cognomento, ab Augusto Contatore, FRIDERICIANUS diceatur. Equestrem M. Aureli statutum hodiernum iactat potentissima illa quondam Orbis Dominus, Genninque Deus; Sed cec! Elias Regia Electoralis Brandenburgica, habet quod non nostra tantum aetas, sed & postera Saecula mirentur. EQVESTREM dico FRIDERICI III. Electoris STATUAM, qui medium iuxta Pontem, digne tanta Malesitate Genio fulget. Dils quasi praepositus, qui omnia Deorum decora sublimi virtutum jubare adsequunt.